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中国画在 20 世纪经历了前所未有的变化。
其中， 变化最大、 最为明显的是山水画。

宋元之变是古代山水画史上最为重要的变

化， 元人完成了对山水体量的形态超越， 表现

手段由实转虚， 纯水墨的表现占主导地位， 笔

墨自身的审美得到凸显。 元人笔墨的依据主要

是他们对自然山川的悟对所得， 元以后山水画

家的成长几乎都要经历对元代四家的临摹， 由

于后来者对于元人笔墨所自不加追索， 大多停

留在自足的笔墨形态本身之上 ， 于是 “师造

化” 渐渐让位于 “师古人”， 至四王 “于古人

同鼻孔出气” 成为个人追求的目标与境界。
康有为言： “盖中国画学之衰， 至今为极

矣， 则不能不追源作俑， 以归罪于元四家也。”
徐悲鸿认为 “古法之佳者守之 ， 垂绝者

继之 ， 不佳者改之 ， 未足者增之 ， 西方画之

可采入者融之”， 但是其对中国画改良的论述

是这样的： “画之目的： 曰 ‘惟妙惟肖’。 妙

属于美 ， 肖属于艺 。 故作物必须凭实写 ， 乃

能 惟 肖 。 待 心 手 相 应 之 时 ， 或 无 须 凭 实 写 ，
而下笔未尝违背真实景象 ， 易以浑和生动逸

雅之神致， 而构成造化， 偶然一现之新景象，
乃至惟妙。”

林风眠认为 ： “……在现在西洋艺术直

冲进来的环境中 ， 希求中国的新画家 ， 应该

尽量地吸收他们所贡献给我们的新方法 ； 传

统 、 摹仿和抄袭的观念不特在绘画上给与致

命的伤痕 ， 即中国艺术衰败至此 ， 亦是为这

个观念束缚的缘故 。 我们应当冲破一切的束

缚， 使中国绘画有复活的可能。” 而最重要的

是做到三点：
一、 绘画上单纯化的描写， 应以自然现象

为基础。
二、 对于绘画的原料 、 技巧 、 方法应有

绝对的改进 ， 俾不再因束缚或限制自由描写

的倾向。
三、 绘画上基本的训练， 应釆取自然界为

对象， 绳以科学的方法， 使物象正确地重现，
以为创造之基础。

徐悲鸿、 林风眠都主张以西画来改造中国

画。 以 “自然现象” 为基础的实写， 必然会抛

弃传统的笔墨程式， 同时色彩会以新的形态重

新展现在观者的眼前。
20 世纪山水的变革是在异质力量的触动

与催促下进行的， 存在着中西、 古今的矛盾、
冲突与纠结。 不少画家在山水画色彩语言上有

着不同方向的努力与建树， 比如， 傅抱石与李

可染的色彩表现基本是建立在对现实景物实感

基础上的， 刘海粟、 张大千与林风眠的色彩表

现受到西方印象派及其后绘画形态的影响， 李

可染的 《万山红遍》 系列也与西方表现性的色

彩处理有一致之处。
20 世纪山水画色彩语言的变革， 是 20 世

纪中国画本体巨变的重要表现方式。 对墨分五

色的不满足， 是现代山水画家的基本态度。 由

于 “再现” 与 “表现” 两分的西方古典与现代

表现方式的引进， “随类敷色” 随着中国传统

笔墨形态的消解， 渐而失去了生存的基石， 并

在西画色彩观的施用中被适度转化了。 20 世

纪的山水画因而呈现出一幅斑斓的图景。

刘海粟、张大千的泼彩：
利用色彩流动呈现深浅变化以及石色颜料的颗粒感

在 20 世纪山水画坛上， 刘海粟、 张大千

的泼彩表现方式是重要的尝试并且具有典型意

义。 两位画家对于泼彩的实践都是在五六十岁

之间展开并迅速完善起来的。 张大千与刘海粟

两人都曾在欧洲游历， 所不同的是刘海粟在早

年， 张大千在后期； 刘海粟是专心研学西方油

画， 而张大千主要是观展与交游。 刘海粟的个

人创作是由油画渐而转向国画， 张大千则未曾

有西画的尝试与实践。
刘海粟在学习了油画之后尝试较为工细的

青绿山水， 此时的青绿表现自然不同于传统的

色彩关系， 用色大胆浓烈， 色彩与空白、 色彩

与墨色、 色彩与色彩之间的对比强烈， 在色彩

的铺陈过程中形成较强的视觉节奏。 在此尝试

后， 刘海粟迅速将色彩的表现转用到写意山水

中 ， 以更为泼辣自由的 方 式 营 造 画 面 写 意 形

态。 此类表现方式较多运用于黄山题材的表现

上。 刘海粟的泼彩基本上是在墨色勾皴擦的基

础上作为敷彩来使用 ， 有时只是覆 在 部 分 墨

色山体之上 ， 有时则全 部 覆 盖 并 有 溢 出 墨 色

山体的状况， 也有用纯色来表现山体形态的，
但是在体量上一般不会超过画面中墨色的表现

面积。
张大千 对 色 彩 的 施 用 最 初 也 是 在 工 笔 画

中。 他的工笔山水往往以绿色调为主要色彩，
少部分用蓝色调， 偶尔用到红色调， 也只是小

部分的陪衬。 张大千在设色写意山水中以墨色

为主， 敷色较为轻薄。 张大千工笔山水的用色

除了更为丰富外， 与其写意山水表现出同样的

特征， 即同种色或同类色的大片连续施用， 呈

现倾向性很明确的整体色彩视感。 但是其泼彩

山水则有所不同， 往往是大面积的泼绘。 这种

大面积泼绘有时会覆盖部分山体， 更多的会覆

盖整个山体， 他在泼绘时极会利用同种色彩不

同的量在清水的混合流动中呈现的深浅变化以

及石色颜料的颗粒感， 更能形成画面的虚实变

化， 营造画面的整体情调。 张大千的泼彩是在

较为细致的笔墨描绘基础上的施用， 因此大面

积的色彩与下面隐约、 强弱的墨色更形成较为

鲜明的整体对比， 这是不同于刘海粟的地方。

林风眠的表现主义色彩：
色彩的纯度与明度在墨色的背景中极为亮丽

林风眠认为： “西方艺术是以摹仿自然为

中心， 结果倾于写实一方面。 东方艺术， 是以

描写想象为主， 结果倾于写意一方面。 艺术之

构成， 是由人类情绪上之冲动， 而需要一种相

当的形式以表现之。 前一种寻求表现的形式在

自身之外 ， 后一种寻求 表 现 的 形 式 在 自 身 之

内， 方法之不同而表现在外部之形式， 因趋于

相异， 因相异而各有所长短， 东西艺术之所以

应沟通而调和便是这个缘故。” 他自己所画的

中国山水画更像是一种 “风景画”。
林风眠自 21 岁入法国迪戎国立美术学院

开始， 在法国正规学习了近六年的西洋绘画。
他 40 岁后开始在宣纸上作色彩 “风景画”， 50

多岁后形成自我特色的山水形态。 林风眠的彩

墨风景以西方风景的构图为基本形态， 画幅以

方形为主， 在画面上不留空白。 整个画面往往

在墨色的基础上施以鲜亮的色彩。 林风眠曾多

次论及中国画 “色彩原料” 对于自然景象表现

的束缚与阻碍， 从其传世作品来看， 林风眠的

彩墨风景中色彩的使用方法与油画笔触的表现

极为相似， 较多采用厚涂堆积的表现方式， 较

好地保持了色彩的纯度与明度， 使之在墨色的

背景中极为亮丽， 色彩间也形成了鲜明而强烈

的节奏， 同时较强地呈现了景物的光感。 林风

眠的色彩处理已经体现了其 “向外” “向内”
相融合的表现主张。

傅抱石的氛围的自然色彩：
使画面意境与氛围更为深入和精微化

傅抱石 26 岁入东京帝国美术学校攻读东

方美术史， 两年后因故归国， 对于国画理论与

实践同时花功夫。 他三四十岁开始确立自我的

山水画风格取向， 以水墨为主， 极少作青绿，
其山水作品设色淡雅， 着重营造画面的整体色

调氛围， 不作色彩间的强对比。 这与他的古装

人物画用色有较大的不同。 傅抱石 20 世纪 50
年代的山水设色方法越来越多地表达对自然山

水的观感， 1960 年率领 “江苏国画工作团” 进

行 23000 里的旅行写生， 其山水画创作也越来

越强化自然山水色观感后营造的色调氛围。 傅

抱石的山水画以快速挥写方式为主， 笔墨泼辣

而细腻， 笔墨的挥运完全根据画面情境需要，
打破了程式化的笔墨形态， 其设色是在笔墨氤

氲的基础上使画面意境与氛围更为深入和精微

化 ， 因此他既遵循了色 不 碍 墨 的 传 统 用 色 方

法， 同时又能与墨色的效应相融合， 产生更多

的视觉层次与审美余韵。

李可染的现实色彩：
依据自然实见提炼符合具体画面表现的需要

李可染山水的典型风格是 20 世纪 50 年代

形成的。 他 48 岁那年 （1954 年） 外出长途旅

行 写 生 三 个 月 是 其 山 水 画 变 革 的 重 要 转 折

点———完全抛弃了文人式的笔墨表现方式， 以

塑造现实山水实景为追求， 同时在色彩的施用

上也以对自然实见为依据。 李可染虽然在上海

美专学习过传统国画， 但他曾在国立艺专读过

两年油画研究生， 西画实景表现的原理、 方式

与能力使其向山水画转换的时候自然地采用了

西 画 实 见 的 设 色 方 式 。 在 李 可 染 的 作 品 中

“墨” 始终是第一位的， 因此他仍然坚持色彩

的辅助作用， 强调 “调子统一、 色彩单纯， 表

现出来的效果却应复杂、 丰富”。 他的色彩表

现依据于自然实见， 在此基础上进行提炼以符

合具体画面表现的需要。
李可染的 《万山红遍》 系列七幅作品是其

56 至 58 岁 （1962-1964） 所作的， 成为新中国

美术史上的一个现象。 就作品本身而言， 七幅作

品的创作方法与效果呈现具有明显的一致性， 都

是在重墨皴染基础上敷色的。 我在中国美术馆亲

眼见到了馆藏的那一件， 其对于颜料的处理如同

油画， 以重胶和朱砂， 在纸面上重涂堆加绘制，
据说其中一幅的绘制费了半斤朱砂。 画面呈现极

为厚重的墨与色效果， 色彩感较为沉重， 与林风

眠的色彩表现方法有一致之处。 这种表现方法虽

然只是特例， 但是体现了色彩语言的新特点。
（作者为北京师范大学艺术与传媒学院副教授）

荨张大千《爱痕湖》

茛由上至下分别为林风眠《溪流》、
傅抱石《幽谷雅集》、李可染《万山红遍》

这次在英国再度见到 《女史箴图 》，距离我

第一次见到这幅画，近七年过去了。 我像见到老

朋友一样，却依然是新鲜的感觉，依然是崇敬的

心情。
画《女史箴图》的顾恺之，是中国绘画史上最

前端的一位著名画家。 他确立了中国绘画审美的

价值观，确立了形神论，确立了中国美学的基础。
第一次知道顾恺之， 是在大学时期的美术

史课程。 因为南艺的前辈俞剑华、罗尗子、温肇

桐先生编著有《顾恺之研究资料》，这本 1962 年

由人民美术出版社出版的古代画家资料集 ，是

上个世纪 80 年代初期之前少有的研究古代画

家的专著。 而我的导师温肇桐教授毕生研究顾

恺之，对我的影响极大。 包括这本书的三位编著

者在内， 很多研究中国古代美术史或者学过中

国古代美术史的画家，都没有机会看到原作，因

为它深藏于大英博物馆之中。 那时候连出国都

是非常奢侈的事情， 怎么可能奢望能够在大英

博物馆中看到《女史箴图》？
世界上很多事情都是得之于偶然。2011 年 9

月 19 日, 我作为国家博物馆的一员前往大英博

物馆交流，那天中午吃饭的时候，我和东方部主

任司美茵女士说，这次来伦敦时间太紧了，否则

会向你提一些要求，有的可能会让你很为难。 我

没有具体说什么事情， 下午如约在大英博物馆

见到她。 她一见面就问我：“想看 《女史箴图 》
吗？ ” 那当然！

就这样， 她领着我们在大英博物馆大门右

侧一个巷子穿过， 来到大英围墙外面的书画装

裱室。 《女史箴图》静静地平放在案子上，工作人

员 轻 轻 地 卷 起 覆 盖 在 上 面 的 宣 纸 而 露 出 了 尊

荣，此情此景，至今历历在目。 我一直好奇，它在

展厅中该是什么样的情况？
《女史箴图》现在暂时不对公众开放了。出于保

护的要求，此前是每年展出八周，在一年中分三个

时段展出，保证公众能有机会看到。 但这对于旅行

到伦敦的中国公众来说，能够碰到展出的时间也是

很不容易的。
关于顾恺之的《女史箴图》，有很多故事。 这

好像是名画共同的特点， 如同现今分处海峡两

岸的黄公望的《富春山居图》，还弄出了“焚画殉

葬”的故事而成为历史疑案。 顾恺之的《女史箴

图》原来收藏于紫禁城的建福宫花园内，慈禧太

后因为宝爱而将其转放于颐和园。 1900 年（清光

绪二十六年），八国联军侵华 ，驻颐和园的英军

第一孟加拉骑兵团的约翰逊上尉将《女史箴图》
掠走。 这个实在没有太多知识的上尉在 1902 年

回到伦敦后， 因为看中了画轴上的玉扣， 而将

《女史箴图》 拿到大英博物馆请专家为玉扣估

价， 大英博物馆绘画部的管理员 Sidney Colvin
（1845 -1927） 和 他 的 助 手 Laurence Binyon
（1869-1943）却看中了画的价值 ，并以 25 英镑

从约翰逊上尉手中购得。 为了这 25 英镑，这位

上尉在颐和园为获得这幅画也可以说是既壮了

胆又费尽了心机， 而始初的出发点则是看上了

那玉扣，而不是画本身。 当时的 25 英镑相当于

现在 1000 多英镑，合人民币 15000 元左右，这一

数字与举世无双、价值连城相应 ，则成了笑话 。
想想大英博物馆能出 25 英镑来买那本不值钱

的玉扣，也是不容易。
尽管约翰逊获得《女史箴图》的手段极不光

彩， 但大英博物馆的工作人员的专业素质实在

令人敬佩，如果不是他们，那《女史箴图》或许在

上尉卖了玉扣之后，就会成为上尉的垃圾，可能

会付之一炬，想想都后怕。 应该看到这一时期欧

洲兴起的收藏中国古董的热潮， 从一方面带动

了博物馆对于中国文物的关注和研究， 而因为

博物馆的关注， 又从另一方面助推了社会对于

中 国 文 物 的 收 藏 。 比 如 法 国 人 格 兰 迪 迪 艾 尔

（Ernest Grandidier,1833-1912）就收藏了近 6000
件中国历代陶瓷， 其中许多来自晚晴内务部的

古董拍卖会上。 1894 年，他将所藏悉数捐赠给法

国政府，1945 年后藏于吉美博物馆。 另一位米歇

尔·卡尔曼（Michel Kalmann，1880-1974）也是以

毕生精力收藏中国古代文物， 涵盖了中国历代

陶瓷，其中不乏官窑制品，形成了如今法国吉美

博物馆中的卡尔曼珍藏系列。 这从一个方面也

说明了博物馆对于积累文化遗产的重要性 ，也

说明了博物馆存在的必要性。
无疑， 博物馆的专业水准决定了文物的命

运，当《女史箴图》入藏大英博物馆之后，大英博

物馆按照日本画并请日本技师重新装裱， 将画

分为三段，使这幅画受到了严重的破坏，特别是

去除了原画中明清时期的文人题跋， 使原本可

以表现出流传有序的递藏与鉴赏过程出现了历

史断层，破坏了它的学术关系和价值。 显然，大

英博物馆功过各半。
2013 年夏天，大英博物馆为了补过，邀请世

界各地的专家学者讨论如何修复 《女史箴图》，
最终决定在原画的基础上进行加固， 解决了此

前存在的掉渣的问题， 而这之中邀请中国的专

家来操刀则是正确的选择。
由此，才有了今天我眼前的《女史箴图》。

（作者为知名艺术评论家)

一个世纪以前，
这幅名卷差点付之一炬

再见 《女史箴图》
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▲顾恺之 《女史箴图》 唐摹本局部
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